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24 июня 2011 года в Отделе внешних церковных связей Московского Патриархата состоялась
пресс-конференция на тему:  «Преследование христиан – случайность или закономерность?». На
вопросы российских и зарубежных представителей средств массовой информации ответил
председатель ОВЦС митрополит Волоколамский Иларион. 

Во вступительном слове Владыка напомнил о заявлении Священного Синода Русской
Православной Церкви от 30 мая 2011 года, посвященном положению христиан в разных частях
света, в том числе на Ближнем Востоке и в Северной Африке. «Внимание многих людей по всему
мире сегодня приковано к бедственному положению христиан, которые проживают в странах, где
они составляют меньшинство. Как свидетельствуют исследования и поступающая из разных
источников информация, христиане являются сегодня самой гонимой религиозной группой на
планете», - констатировал председатель ОВЦС. В частности, митрополит Иларион огласил
статистику, приведенную итальянским социологом и религиоведом Массимо Интровинье
(Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе) на конференции в Будапеште 2 июня
сего года, согласно которой каждые пять минут в мире за веру умирает один христианин, а в
целом  каждый год 105 тысяч христиан гибнут насильственной смертью в ходе межрелигиозных
конфликтов. 

В октябре 2010 года Комиссия епископских конференций Европейского Союза сделала вывод о
том, что 75 процентов всех преследований по религиозному признаку в мире приходится на долю
христиан. Ежегодно около 170 тысяч христиан страдают за свою веру. 

По информации благотворительной христианской организации «Open door», которая с 1988 года
занимается мониторингом ситуации, связанной с положением христиан в мире, в настоящее время
в разных странах преследованиям подвергаются около 100 миллионов христиан. «Поэтому
очевидным становится факт, который невозможно более отрицать: именно христиане сегодня
являются самым гонимым  религиозным сообществом в мире, – отметил митрополит Иларион. –
Некоторые аналитики даже сравнивают эту ситуацию с теми гонениями на христиан, которые
имели место в первые века существования Церкви». 

По свидетельству архипастыря, в странах, где христиане представляют собой религиозное



меньшинство, отсутствует реально действующая система их защиты. «Мы получаем тревожные
сведения из Египта, где, начиная с последней новогодней ночи, не прекращаются беспорядки
вокруг христианских церквей, в частности, вокруг храмов Коптской Церкви; системы защиты
христиан от преследований и нападений не существует. Не случайно в заявлении от 30 мая мы
упомянули Египет как страну, где положение христиане вызывает тревогу», – заявил
председатель ОВЦС. Митрополит Иларион рассказал о своем недавнем посещении университета
«Аль-Азхар» в Египте, общении с ректором, преподавателями и студентами этого крупнейшего
исламского учебного заведения. В учебной программе вуза делается акцент на умеренный ислам
и проповедуется толерантность к лицам других религий. Руководство университета выразило
обеспокоенность имеющимися в настоящее время проблемами в отношениях христиан и мусульман
в Египте. 

Архипастырь с благодарностью отметил, что российские мусульмане, которые на протяжении
столетий жили бок о бок с христианами и сегодня составляют значимую часть религиозного
истеблишмента России, в лице Фарида Салмана выразили озабоченность исходом христиан из
Ирака, палестинских земель, других частей Ближнего Востока. В письме  ректору университета
«Аль-Азхар» Фарид Салман заявил о необходимости встать на защиту христиан. 

«Уверен, что опыт России, где на протяжении многих веков мирно сосуществуют разные религии,
в том числе и прежде всего христиане и мусульмане, сегодня может быть очень востребован. Нам
есть чем поделиться с нашими братьями и сестрами в других странах», – считает архипастырь. 

Информация о притеснениях христиан поступает также из Судана, Афганистана, Пакистана,
Ирака, Ирана, целого ряда стран Юго-Восточной Азии, в частности, из Индонезии, Северной
Кореи, Бангладеш, сообщил митрополит Иларион. «В Пакистане действует закон о богохульстве,
который к сожалению, на практике используется не только для защиты священных символов и
ислама, но и для преследования христиан», – продолжил Владыка. Значительно уменьшилось
количество христиан в Ираке. «Называются разные цифры, но очевидно, что от тех христиан,
которые жили там до падения режима Саддама Хусейна, осталось меньше половины (кто-то
погиб, а кто-то был вынужден покинуть свою землю)», - рассказал архипастырь. По мнению
председателя ОВЦС, массовой исход христиан из тех земель, на которых они жили веками,
сегодня становится очевидным феноменом. «По сути дела, поставлено под угрозу само
существование христианства в тех регионах, где христианские Церкви совершали свое служение
на протяжении веков и мирно сосуществовали с мусульманами и представителями других
религий», – добавил он. 

Председатель ОВЦС подчеркнул: «Ислам является мирной религией, и в Коране говорится о
необходимости с уважением относиться к представителям других вер и, в частности, к тем, кто



исповедует религии Писания, – к иудеям и христианам. Преследования сегодня осуществляются
не умеренными представителями ислама, а радикальными группами, от которых страдают и сами
мусульмане». 

«Мы также очень обеспокоены ситуацией, которая складывается на Северном Кавказе, где
жертвами терроризма становятся образованные и толерантные представители ислама, такие, как
муфтий А.Пшихачев и целый ряд других лиц, – сказал митрополит Иларион. – В каком-то смысле
это одна и та же война, которая направлена дестабилизацию межрелигиозной обстановки и на
радикализацию представлений о самих себе и о верующих, исповедующих другие религии». В
связи с этим он особо подчеркнул значение религиозной грамотности, «потому что именно ее
отсутствие часто становится источником конфликтов, недоразумений, а также различных форм
экстремизма». 

Целый ряд организаций выступил с заявлениями в связи с обострением преследований христиан
в различных странах мира. В частности, Европейский Парламент 20 января 2011 года принял
резолюцию «О положении христиан в контексте религиозной свободы». Аналогичную резолюцию
приняла Парламентская ассамблея Совета Европы. «Но я думаю, что мы не должны
ограничиваться лишь заявлениями или соболезнованиями, а должны предпринимать и конкретные
активные действия», – считает митрополит Волоколамский Иларион. 

По мнению главы Отдела внешних церковных связей, необходимо безотлагательно организовать
систему защиты христиан от преследований. Прежде всего, необходимы информационные
структуры, которые занимались бы мониторингом преступлений, совершенных на почве
религиозной ненависти. Каждый случай насилия и преследования христиан должен стать
предметом для разбирательства как в национальных, так и в международных судебных органах,
уверен владыка Иларион. 

«Очень важно, чтобы христиане различных направлений консолидировали усилия для защиты
своих братьев и сестер, пребывающих в трудных условиях, – продолжил он. –  Сегодня особенно
важна межрелигиозная консолидация и солидарность, потому что терроризм, радикализм и
фундаментализм - это общие проблемы и общие вызовы для всех религий, которые в основе своей
имеют стремление к миру и мирному сосуществованию людей. Очень важно, чтобы печальные
факты преследования христиан не замалчивались, а открыто обсуждались. Необходимо, чтобы
представители традиционных религий предпринимали совместные усилия, чтобы изменить к
лучшему положение христиан в разных частях света». 

Митрополит Волоколамский Иларион подчеркнул: в построение системы защиты от преследований
по религиозному принципу должны включиться правительства стран Европы, международные



организации, представители политического сообщества, которые имеют в своих руках реальные
рычаги влияния на ситуацию. «В резолюции Европарламента от 20 января нынешнего года
говорится о необходимости создания конкретного механизма оказания влияния на те страны, где
христиане подвергаются преследованиям, - напомнил председатель ОВЦС. – Думаю, этот
механизм можно свести к очень краткой формуле: экономическая и иная помощь взамен на
гарантии безопасности религиозных меньшинств». 

Митрополит Волоколамский Иларион рассказал журналистам о том, что делается для
консолидации христиан. Важное место в межхристианских контактах занимают богословские
собеседования. «Диалоги, посвященные лучшему уяснению имеющихся различий между нами,
необходимы; мы ведем такой диалог с Римско-Католической Церковью, с Дохалкидонскими
Церквами, целым рядом протестантских деноминаций, – продолжил Владыка. – Но в контексте
сложившейся на сегодня тревожной ситуации с преследованием христиан в мире становится
понятным, что этих диалогов недостаточно; может быть, наша основная задача сегодня
заключается в том, чтобы создать систему межхристианской солидарности и, как бы отлагая в
сторону существующие различия, сконцентрироваться на том, что между нами общего, на
конкретных усилиях, которые мы можем предпринять для того, чтобы помогать нашим братьям и
сестрам, находящимся в тяжелой ситуации. Об этом в настоящее время уже что-то говорится, но
пока мало что делается». 

Отвечая на вопрос о том, с чем связано обострение отношений между мусульманами и
христианами после введения войск США в Ирак и есть ли грань между межрелигиозными и
межэтническими конфликтами, митрополит Иларион отметил: «Не всегда четко удается
проследить эту грань. Иной раз те, кто участвует в межэтническом конфликте, прикрываются
религиозными лозунгами и внушают себе и окружающим, что они борются за свою веру, тогда как
на самом деле цель их борьбы - собственные национальные, этнические или местечковые
интересы». 

Давая оценку ситуации в Ираке после военного вторжения США и вооруженных сил НАТО,
владыка Иларион выразил мнение, что это вмешательство «отнюдь не способствовало созданию
атмосферы мира и толерантности в стране», а напротив, «обострило те межэтнические и
межрелигиозные противоречия, которые существовали и раньше, но находились как бы под
спудом». 

«К сожалению, мы должны признать, что вмешательство западных держав (в особенности, если
речь идет не только о политическом, но и о военном вмешательстве), жертвами которого
становится мирное население, не только очень отрицательно воспринимается в мусульманском
мире, но и ударяет косвенным образом по христианскому населению тех стран, которые



становятся объектом такой вооруженной интервенции, – констатировал председатель ОВЦС. -
Этих христиан начинают ошибочно воспринимать как союзников интервентов, а военные действия
западных держав, которые продиктованы не христианскими ценностями, но исключительно
политической мотивацией, – как своего рода крестовый поход христиан против мусульман. В таком
случае нападения, которые предпринимают против христиан радикальные мусульмане,
воспринимаются как своего рода ответные действия, как месть за то, что происходит». 

По мнению владыки Илариона, очень важно понимать, что военную интервенцию западных
держав, подобную той, что происходит в Ираке, а ранее в Сербии, никоим образом нельзя
трактовать как нечто мотивированное христианскими ценностями: «Здесь речь идет о военном
вмешательстве, жертвами которого становятся мирные граждане –  последователи разных
религий». 

18 мая этого года председатель ОВЦС принимал участие в открытии Международного
христианского мирного созыва, проходившего в столице Ямайки Кингстоне. Свое выступление
владыка Иларион посвятил анализу форм и масштабов, которое принимает насилие в
современном мире. На пресс-конференции в ОВЦС митрополита Илариона попросили
рассказать,  какую реакцию вызвал его доклад на этом международном форуме. 

«Мероприятие на Ямайке было организовано Всемирным советом церквей, и на нем
доминировала та политкорректная риторика, которая, на мой взгляд, сегодня утратила
актуальность и не способна внести позитивный вклад в дело созидания межрелигиозного мира», 
– ответил митрополит Иларион. Он сообщил журналистам, что один из выступавших - англиканский
священник Пол Остерайхер - посвятил свой доклад прошлому взаимоотношений христиан с
мусульманским миром: «В частности,   он говорил о том, как христиане и мусульмане
сосуществовали в истории, причем лейтмотивом его доклада была тема вины христиан перед
исламским миром. Выступавший упоминал о крестовых походах, о нацистских концлагерях – как
будто бы нацистские концлагеря можно ассоциировать с христианством. А в конце он сказал, что
когда Папа Римский приезжает в разные страны, его встречает военный караул с оружием в
руках». По словам митрополита Илариона, все выступление Остерайхера было построено таким
образом, чтобы продемонстрировать основную мысль докладчика о вине христиан перед другими.
«При этом ничего не говорилось о реальной картине, которая сегодня очевидна для очень многих.
Она совершенно не соответствует этому политкорректному самобичеванию», – сказал владыка
Иларион. 

Председатель ОВЦС уверен: нужно перейти от политически корректной риторики к реальной
оценке ситуации и очень спокойно, без нагнетания напряжения, без какой-либо агрессии
говорить о необходимости совместно трудиться для созидания межрелигиозного мира в разных



регионах нашей планеты. 

В ходе пресс-конференции митрополита Волоколамского Илариона попросили рассказать о
положении верующих на Балканах. Говоря о военной интервенции, результатом которой стало
насильственное отчуждение Косова от Сербии, архипастырь особо подчеркнул, что Косовский
край является исконно сербской землей: «Это в каком-то смысле колыбель сербского
Православия, именно там до сих пор совершается интронизация Патриархов Сербских». Однако в
результате очень долгих процессов, в том числе и демографических, православные христиане в
этом регионе превратились в меньшинство: «Дело закончилось тем, что при попустительстве и 
прямой поддержке западных держав этот исконный регион был отчужден от Сербии и там была
провозглашена независимая республика». 

По свидетельству председателя Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата,
христиане в этом крае находятся в очень тяжелом положении: «Я дважды посещал Косово и
видел, в сколь трудных условиях там живут люди, исповедующие христианство. Есть, например,
города, где христиан не осталось вообще, потому что они вынуждены были покинуть свои
жилища». 

В некоторых местах христиане продолжают жить на осадном положении. Владыка рассказал, что
во время поездки в Косово встретился с группой женщин, которые проживают на охраняемой
территории православного храма. Дом одной из них находится через улицу, но она не была там
уже четыре года, поскольку боится подвергнуться нападению, если перейдет дорогу. «Она может
жить в этом маленьком гетто, в четырех стенах вокруг православного храма, который пока еще
охраняется международными силами, но не имеет возможности выйти за ворота этого крошечного
анклава. не может даже посетить собственный дом, находящийся напротив. И таких ситуаций
очень много», – с горечью отметил владыка Иларион. 

Глубокое беспокойство председателя ОВЦС вызывает судьба монастырей и святынь косовского
края – таких, как Высоки Дечаны, Печская Патриархия. Эти святыни находятся в окружении
враждебно настроенных представителей религиозного большинства. «Постепенно уменьшается
охрана этих объектов, – напомнил Владыка. – Если охрана будет снята или полностью перейдет к
косовским полицейским, то есть серьезные основания опасаться за судьбу этих людей и за судьбу
этих святынь». 

Говоря о необходимости мониторинга ситуации и адекватного освещения событий, касающихся
гонений на христиан, митрополит Иларион констатировал, что ему неизвестно о существовании в
русскоязычном интернете ресурса, который бы специально занимался этой тематикой, однако
обращающиеся к данной тематике ресурсы существуют на некоторых других языках, в частности,



на английском. «К сожалению, надо признать, что публикуемые сведения оказываются довольно
приблизительными, даже цифры приводятся различные, – посетовал иерарх Русской
Православной Церкви. – Но, несмотря на это, совершенно очевидно, что мы имеем дело с
феноменом, который затрагивает напрямую десятки и сотни тысяч человек, а косвенно –
миллионы людей». 

Владыка Иларион выразил надежду, что подобный ресурс вскоре появится и в русскоязычном
сегменте интернета. При этом он подчеркнул: «Очень важно, чтобы такой сайт давал
непредвзятый анализ ситуации, чтобы мы узнавали оттуда, прежде всего, факты, получали точную
информацию о том, что происходит в этих неблагополучных странах и регионах». 

Председателю Отдела внешних церковных связей был задан вопрос о ситуации на приходе
Русской Православной Церкви в Иране. «В целом ситуация с нашим приходом достаточно
благополучная, но в целом по стране случаи преследования по религиозному признаку имеются,
сообщения об этом поступают из разных информационных каналов», – ответил митрополит
Иларион. 

Владыка также рассказал, что в рамках собеседований российско-иранской комиссии по диалогу
«Православие-Ислам» вопрос о преследовании христиан не поднимался. «Пока мы этот вопрос не
ставили, потому что формат нашего диалога носит, скорее, богословско-теоретический характер:
мы говорим о различных богословских темах, например, о христианском и исламском понимании
загробного существования. Однако, полагаю, в ближайшее время, в том числе на будущих сессиях
этого диалога, нам придется говорить и о конкретных вещах, потому что мы не можем оставлять в
стороне такие темы». 

Митрополит Волоколамский Иларион засвидетельствовал, сколь важно христианским и
мусульманским священнослужителям воспитывать верующих в духе терпимости и уважения к
традициям друг друга. «Сегодня наблюдаются тревожные тенденции (они, в частности,
проявились в событиях на Манежной площади), которые показывают, что есть силы, желающие
расшатать межконфессиональный мир, использовать межэтнические противоречия, перевести их
в религиозную плоскость и спровоцировать межрелигиозный конфликт, – заметил Владыка. – 
Будет очень жаль, если священнослужители традиционных религий пойдут на поводу у тех, кто
использует риторику, которая связана с агрессией и по своей сути деструктивна». 

Председатель ОВЦС выразил мнение, что данную тему было бы полезным обсудить в рамках
Межрелигиозного совета России для того, чтобы выработать четкую стратегию борьбы с
фундаментализмом и агрессией внутри религиозных общин и, в частности, с агрессивными
лозунгами и призывами, исходящими от религиозных лидеров. 



Отвечая на вопрос о предпринимаемых Русской Православной Церковью конкретных действиях в
защиту христиан, архипастырь сказал: «Мы пока находимся в подготовительной стадии, потому
что, хотя, к сожалению, преследования христиан в разных странах происходят давно, только в
последние месяцы на них стали обращать серьезное внимание. Мы со своей стороны участвуем в
целом ряде благотворительных программ, которые направлены на улучшение положения
христиан, живущих в разных странах мира. В частности, при Отделе внешних церковных связей
действует программа «Круглый стол по религиозному образованию и диаконии (социальному
служению) Русской Православной Церкви», в рамках которой осуществляется ряд
благотворительных и образовательных проектов. Кроме того, мы неоднократно уже предлагали
помощь Сербской Православной Церкви в защите ее святынь, находящихся в Косовском крае,
включая направление в сербские монастыри монахов из Московского Патриархата, которые
самим фактом своего присутствия будут свидетельствовать о нашей солидарности и в каком-то
смысле привлекать внимание общественности к этим духовным центрам». 

Митрополит Иларион по просьбе журналистов прокомментировал совместную акцию христиан и
мусульман в Египте после теракта 2 января 2011 года. Как отметил председатель ОВЦС, очень
важно, чтобы представители разных религий как можно чаще выступали вместе. «Даже если люди
просто будут видеть христианского лидера рядом с мусульманским, это уже станет
умиротворяющим фактором; если эти лидеры сделают совместное заявление, оно будет
положительно влиять на ситуацию, – уверен Владыка.  – Верующие должны видеть, что их
духовные лидеры находятся в диалоге с представителями иных религиозных традиций. Это будет
способствовать делу консолидации и примирения. Другое дело, что ислам многолик, в нем очень
много течений и направлений и не всегда ясно, кто является духовным лидером для той или иной
группы. К сожалению, сегодня определенную силу набрал фундаментализм, который
прикрывается исламскими лозунгами, но на самом деле причиняет людям зло. В этом смысле
важно, чтобы духовные лидеры ислама очень четко заявляли о своей позиции так, как это делает
университет "Аль-Азхар", российские исламские лидеры; важно, чтобы они постоянно напоминали
всем людям, в том числе своим верующим, что ислам – религия мирная и призывает к мирному
сосуществованию людей разных религиозных вер». 

Служба коммуникации ОВЦС

Источник: https://mospat.ru/ru/news/55473/
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